

# EL OBRERO BALEAR

Periódico Socialista, defensor de la clase trabajadora

Número suelto, 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS Redacción y Administración Sindicato, 124:

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 pesetas.—Paquete 30 números, 1'00 ptas.

AÑO XIII

NUM. 557

Palma de Mallorca 23 de Noviembre de 1912

La correspondencia de Redacción diríjase a AGUSTÍN PÉREZ, la de Administración a AGUSTÍN ROCA.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Aviso importante

Se suplica a los corresponsales y suscriptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el mas breve plazo posible, a fin de no entorpecer la marcha administrativa.

## LA GUERRA ES EL CRIMEN

La Historia, «Luz de la verdad», nos ofrece datos que son suficientes para demostrar que la guerra es un verdadero crimen; a la sombra de la cual se cobijan los avaros, sin otro sentido práctico que saciar la sed de oro que consumen después en vanidades y máximas mundanas, luciendo sus galas frente a la muchedumbre de esclavos que luchan con sus semejantes, por orden y mando de tiranos que, con el nombre de emperadores, reyes, príncipes, generales y otros epítetos, figuran como soberanos, cuando su verdadero nombre debiera ser el de verdugos del pueblo esclavizado.

La Historia, testigo de los tiempos, nos presenta los sucesos de todas las épocas; desde los tiempos fabulosos hasta nuestros días, no vemos otro espejo en los caudillos guerreros, que bandidos o piratas, que siembran por doquier que pisan la desolación, el incendio o la muerte.

Así vemos a los Argonautas, que eran 54 príncipes o *personajes ilustres* de Grecia, entre los que figuran Hércules Teseo, y Pólux Peléo, que se apoderaron de Ponto Euxino, hoy Mar Negro, de la Colchida y trajeron a Grecia un rico botín; lo que dió origen a la fábula del Vello de oro.—Fué su jefe Jasón rey de Tesalia, y el navío de que tomaron el nombre, se llamó Argos, en 1226.—El objeto de esta expedición pretextaba que era extender el comercio de la Grecia, pero en realidad no fué otro que asesinar, robar, y desolar a los pueblos, en beneficio de unos cuantos tiranos con el nombre de príncipes.

Si pasamos más adelante, nos encontramos con la altanería de los atenienses Pericles, y Cleóns y el déspota Brásidas, que después de sacrificar a seres humanos, por miles, convienen la suspensión de las hostilidades por 50 años y en la devolución de lo conquistado. Esta es la paz de Nicias, general ateniense. De este hecho se deduce que sólo buscaban los jefes militares, el ascenso (lo que hoy llaman coger galones) y después de conseguido, a costa de víctimas humanas, convinieron en quedar en las mismas condiciones que antes de guerrear. Con lo que se demuestra una vez más que la guerra es un crimen.

Ya en tiempo de los visigodos, llamamos las luchas, que se suceden unas a otras, sin tregua de un sólo momento.

Por esta época, Teodosio, que proscribió el paganismo, declarando religión del Estado el cristianismo, se sujeta a la penitencia pública que le impone Ambrosio por las crueldades con los de Tesalónica y matanza de 8000 personas en esta ciudad, que habían dado muerte a su gobernador.

Por este hecho podemos juzgar al extremo que llega la tiranía y crueldad de los reyes.

En 714, dueños los árabes de toda España, a los dos años de la batalla del Guadalete, por envidia y ambición, se entabla la lucha entre ellos mismos, y asesinanse bárbaramente los mismos árabes unos con otros, por orden y mando de sus jefes.

El Papa León X, por el año 1517, mandó armar una fuerte escuadra contra los otomanos, sin guiarle otro fin que recabar dinero para levantar el palacio que hoy habita José del Sarto.

Esta lucha, proclamada por el rey de la Iglesia, costó unos cuantos millares de víctimas, debidas a un tirano que quiso edificar un palacio a costa de la sangre de sus semejantes.

Y así, andando el tiempo, llegamos a nuestros días, sin que el crimen de la guerra cese por un instante.

En efecto, guerra en Marruecos, guerra en Turquía; sin otro fin práctico que saciar la ambición de unos cuantos plutócratas, el deseo de reyes o príncipes que sueñan con imperios, y el afán de jefes de ejército que aspiran a ver cubiertas sus ropas de enforchados.

He aquí, lo que ha sido y es el objeto y fin de las guerras.

Por eso se sostienen guerras en Marruecos; por eso luchan los Estados Balcánicos contra Turquía.

Y no se diga que se defiende a la patria, pues está visto que en todas las épocas, la patria no existe sino únicamente para aquellos que se apoderan del sudor de los productores, a los cuales, distribuyéndolos en partidas, los dedican: a unos, por pretexto de defender el honor nacional, a luchar contra sus semejantes, con sus hermanos; a otros, supeñitándolos, y secuestrados por la miseria, les obligan a trabajar tratándoles y considerándoles bastante peor que a los irracionales.

Con estas pruebas que la Historia nos ofrece ¿que podemos decir de la guerra? Lo que dice el título que encabeza este modesto escrito.

La guerra es el crimen.

ODNARRFE.

Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben pagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

## Comentarios

Desde que nuestro Municipio se ha dado a los banquetes, nos parece que no va a necesitar Arca de fondos:

¡Caramba con los concejales, y que poco miedo tienen al dinero!

Banquete por aquí, merienda por allá, todo el tiempo lo pasan comiendo.

Estoy viendo que supera la cuestión comilonas al Presupuesto municipal.

Hagamos cuentas: El banquete a los marinos ingleses, 1500 pesetas; para festejar a la Comisión gestora de las aguas, 2000, para fraternizar con los alcaldes de la isla, por ocasión de hacer una solicitud al Gobierno, 2000; de otros varios de poca importancia, y otros que no dan cuenta de ellos, lo menos 10000; de otro que van a organizar por el privilegio que el Ayuntamiento concede a los carniceros, sobre el arriendo de la carne, estamos seguros que pasa de 30000.

Nada, que todo se vuelve banquetes y comilonas.

\*\*

En *El Mundo Gráfico*, leemos los siguientes ascensos:

Dos coroneles han ascendido a generales de brigada, un general de brigada, a general de división, y un general de división, a teniente general.

Los méritos para dichos ascensos los ignoramos.

Lo único que sabemos es que el aumento del presupuesto corre parejas con la emigración.

Así quiere, a los militares ascensos, y a los obreros que se mueran de hambre, que emigren, o que les parta un rayo.

\*\*

El viernes de la penúltima semana, la policía de París hizo una visita a las fábricas de vidrio Legras, establecidas en Saint Denis y en Auburn.

Como encontraron allí a varios chiquillos menores de edad (casi todos ellos españoles), inmediatamente detuvieron y encarcelaron a dos contratistas.

Considerando que por cada niño menor de edad que trabaja en Francia, aquí, en este feudo, trabajan 1000, se nos ocurre una pregunta: ¿por qué la policía de Palma no se dedica a visitar fábricas y talleres, para que puestos los criminales que vilmente asesinan a los chiquillos sean encarcelados? La respuesta estamos seguros que no la darán las autoridades y por la misma razón la daremos nosotros. Allí va.

La policía de aquí no se dedica a perseguir a los criminales que sacrifican a los chiquillos, porque los señores de este feudo son los dueños y señores de la policía, de las fábricas de los talleres y de todo lo habido y por haber.

Por eso no se cuida la policía de esos crímenes que conoce y todo el mundo ve.

¡Como se tratara de dar un viva a la libertad, ya correrían los policías a detener a los muchachos!

¡Aunque tengan 5 años!

## IX Congreso del Partido Socialista Obrero Español

(Conclusión)

El presidente y Pablo Iglesias invitan a Torrijos a que concrete el Grupo de París las denuncias para llevarlas al Parlamento.

Vuélvese al tema de la aceptación o renuncia de las varas de alcalde por los socialistas.

Solís en nombre de la Agrupación de Valladolid, relata dos casos de socialistas elegidos alcaldes que después se vieron obligados a perseguir a los obreros y a encarcelar a concejales socialistas.

Prieto dice que está conforme en que no se acepten mercedes del Gobierno; pero que cree si se debe aceptar el cargo de alcalde, dado que aunque el alcalde socialista se vea precisado a tener que perseguir a los obreros, con tirar la vara por el balcón quedará desistuido, además de que antes de ello el Gobierno se encargaría de enviarle un agente gubernativo.

Crée además que si se aprueba lo propuesto de no aceptar cargos que no emanen del voto directo del pueblo, implica la renuncia del Partido Socialista a la representación senatorial, que podría alcanzar. Estima que debe aceptarse todos los puestos de lucha, sea cuáles fueren, y toda vez que el Partido Socialista aspira a gobernar, no debe despreciar esas minúsculas participaciones en el Poder. Lo que se debe hacer en todos los puestos es evitar concomitancias con el Gobierno.

Pablo Iglesias abunda en estas ideas, y además aporta el dato de que en los Partidos Socialistas extranjeros se aceptan los cargos de alcalde y no se ve ninguna clase de incompatibilidad.

Rectifica Solís y se desecha la proposición, con su voto en contra.

Pásase a discutir varios expedientes relativos a la expulsión de socialistas, y el referente a Elche, los delegados Vives y Penalva provocan un incidente, que corta el presidente con el aplauso general, declarando que no se pueden discutir actos personales, sino asuntos de interés para el Partido.

Se vota por aclamación a Iglesias y Fabra Ribas como representantes del Partido en el Comité Internacional, y a Mora y Corrales como suplentes.

Por aclamación también es reelegido presidente del Comité Nacional Pablo Iglesias.

Para designación de director de *El Socialista* hay gran debate, opinando muchos que debe determinarse de antemano el sueldo que va a tener, dado que es un puesto que consumirá todas las horas hábiles del día a quien haya de desempeñarlo. Por votación (20 votos contra 15) se acuerda que el sueldo lo fijará el Comité más adelante, con arreglo a la marcha administrativa del periódico.

También hay largo debate acerca de si es o no compatible el cargo de presidente del Comité Nacional con el de director

de *El Socialista*, aprobándose la incompatibilidad por 27 votos.

Los delegados presentan como candidatos a la dirección a García Cortés y a García Quejido. Se vota nominalmente y expresando a los delegados los votos que representan, resultando elegido por 5781 votos García Quejido, contra 1312 de García Cortés.

García Quejido pronuncia breves frases, tratando de convencer al auditorio de que no puede aceptar el cargo por su carácter independiente y por entender que la Redacción debe formarse con verdaderos periodistas, aunque no pertenezcan al Partido Socialista.

Las condiciones expuestas por Quejido son estimadas por Prieto como convenientes para el caso, y Quejido se resigna y acepta.

Se señala como residencia del Comité Nacional, Madrid, y se concluyen los asuntos a discutir.

García Quejido ocupa la presidencia de nuevo, y pronuncia elocuentes frases alentando a los socialistas a proseguir la ruta emprendida; a conquistar adeptos; a discutir siempre con alteza de miras, aunque con pasión; a desconfiar de los agentes perturbadores, oriundos del Congreso, porque el Partido necesita un ambiente democrático para desarrollarse, y no de perturbaciones y, por último, alienta a los congresistas a estrechar cada vez más el nexo con los Partidos Socialistas del mundo, a amar y defender a la Internacional, a la que da un viva; que es contestado unánimemente como final del Congreso Socialista español.

## Un deber a cumplir o dejar de existir

Cuando allí por el año 1909, después de la semana trágica gloriosa para Barcelona y para España en general, que con una protesta internacional, una indignación del Pueblo y un verbo flamenco y chulo de Moret arrojaron del poder al gobierno conservador presidido por el señor Maura, se contrajo un compromiso serio y formal ante el país Español por parte de los elementos republicanos, y socialistas de no permitir bajo ningún punto de vista la vuelta al poder del partido conservador, mientras no rectificasen su funesta conducta durante su última etapa de gobierno y no pusiesen a su frente a los señores Maura y La Cierva.

Desde el primer republicano burgués, pasando por los republicanos socialistas y acabando por el último anarquista se impusieron el deber de inutilizar para gobernar a los reaccionarios Maura y La Cierva.

Esa obligación debe cumplirse o debe quitarse de la política española el nombre de la República.

Fué una letra de cambio que aceptamos en aquella fecha para pagar a su día, está en vísperas de vencer y como debemos ser honrados y cumplir los compromisos contraídos, tendremos que hacerla efectiva o de lo contrario vamos a la quiebra, a la liquidación y cada cual en su casa imposibilitados de meternos con negocios políticos hasta que estemos en condiciones de poder cumplir con nuestro deber.

Desde el republicano más moderado hasta el más radical desde el socialista más templado hasta el más ateo, desde el anarquista de acción hasta el más

científico, hemos de recordar estos tiempos que puedan ser últimos días de vida....

O nuestros principios de Victoria.

Que se hunda para siempre el partido liberal, puesto que no ha cumplido con su deber y no puede seguir gobernando.

Que no vuelvan los conservadores ya que tienen el veto puesto por los que somos verdaderos defensores de la patria y profundos entusiastas del engrandecimiento y progreso de nuestra España.

En estos momentos decisivos no debe haber conjunción, radicalismo, socialismo, ni anarquismo y solo debe haber una concentración de todas las fuerzas partidarias del régimen republicano, formar un gran ejército revolucionario para traer la república y conservarla una vez implantada.

El deber a cumplir se impone, o no tiene sucesor el partido liberal o dejamos de existir los republicanos en España.

FRANCO AYLUJ OLLEREP

Palma Noviembre 1912

## Para la Policía

Aquí, donde los jugadores están en completa libertad, los ladrones y asesinos se escapan con facilidad, es aplicable el siguiente suelto:

**Lo que dice un policía.—Fernández Llano, único culpable**

«Madrid, 15 noviembre 1912.

Señor director de *España Nueva*.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: El deshonor y oprobio que España entera nos achaca por el vil asesinato del Horado Canalejas corresponde completamente al malaventurado señor Fernández del Llano, ocupando en minucias a los encargados de la vigilancia y persecución de anarquistas, y así disuade a quienes han intentado presentar la dimisión de altos cargos de la Policía.

Indague usted con firmeza y verá nuestra opinión y deseos.

¿Podrá obedecer el malvado proceder de nuestro fatídico jefe de Policía a simpatía o inclinación a determinadas personas que ocupan alta posición?

De usted con la mayor consideración.—Un agente de policía.»

## PROTESTAMOS

Con mucho gusto publicamos y nos adherimos a la siguiente protesta, firmada por los socialistas más significados, contra la campaña que los reaccionarios realizan, pretendiendo con insidias y calumnias rebajar el prestigio de nuestro querido correligionario el honrado diputado por Madrid Pablo Iglesias:

**Al Comité de la Agrupación Socialista**

Compañeros: Sucesos por completo recientes han sido aprovechados por la Prensa y los escritores de mala fé para realizar una nueva tentativa de agresión contra el prestigio de nuestro compañero Pablo Iglesias. Una vez más se ha pretendido crear en torno de nuestro veterano maestro una atmósfera de repulsión, interpretando de manera perfectamente insidiosa conceptos expresados por él en el periódico y en la tribuna.

Estos ataques contra el honrado defensor de nuestra causa, ataques dignos so-

lo de quién los dirige, resbalan sobre la coraza de desprecio con que Iglesias recibe semejante especie de agresiones.

Preténdese, en el fondo, perjudicar a nuestras doctrinas, y en el mejor caso hacer creer que Iglesias no interpreta en el sentir del proletariado español.

Es preciso que cuantos formamos en las filas de nuestro maestro; nuestro hermano, Pablo Iglesias, respondamos agrupándonos en torno suyo con mayor efusión que nunca que demostremos ante los enemigos cuan profundamente arraigado en nosotros está el espíritu de solaridad; que revelemos nuestra inquebrantable resolución de sostener y difundir los ideales que llenan nuestras almas.

Es necesario que la adhesión unánime de los socialistas dé fuerza una vez más a las palabras dichas y sostenidas con desusado civismo por el veterano camarada que las voces más autorizadas de nuestro Partido repitan esas mismas palabras, para que vea todo el mundo que ni fueron dichas con la intención que aviesamente se las quiere atribuir, ni fueron nacidas en un rapto de desequilibrio mental.

Indudablemente, nuestros enemigos conocen lo falso de la base en que apoyan sus ataques; pero aprovechan las circunstancias para producir impresión sobre los pusilánimes y sobre las gentes de escasa capacidad intelectual. Aprovechemos nosotros también el momento para presentarnos como hombres serenos y justos. Revélase abierta y valientemente el sentimiento de fraternidad de la clase trabajadora hacia el hombre que sacrificó por ella todas sus energías, ya que la expresión de esa solidaridad será su mejor premio, y la opinión de esa misma clase es la que ha de tener en mayor estima.

Para esto los que suscriben, afiliados a la Agrupación Socialista Madrileña; se permiten dirigirse a su Comité directivo en demanda de que organice un acto, lo más importante posible, en el cual se demuestre, de manera inequívoca, el cariño, la fraternidad que nos une a todos con nuestro compañero Iglesias y se le honre como merece por la intensa labor que en pro de la causa socialista viene realizando.

Entienden los firmantes que este acto es de absoluta urgencia, y que para aumentar su magnitud, se debe procurar la adhesión y aún la participación, no solo de las demás organizaciones socialistas residentes en Madrid, sino también de las Sociedades obreras y de las Federaciones nacionales a que éstas pertenecen.

Y los deseos nuestros se verán colmados si el acto de Madrid va seguido de una serie de otros idénticos que, sin duda, tendrán efecto en el resto de España.

Madrid 15 de noviembre de 1912.

(Siguen las firmas de varios significados socialistas, a la cabeza de las cuales figura la del doctor Jaime Vera.)

## Anteproyecto de Federación

que presentan a las Sociedades de los puertos españoles la Sociedad de Cargadores del Muelle de Bilbao

A todas las Sociedades Obreras de los puertos de España: cargadores, descargadores y similares. Salud.

No podemos apreciar si es repugnancia o dolor lo que nos causa ver a nuestros compañeros de la mayoría de los puertos desorganizados y convertidos en víctimas, no ya del capital sino de su misma apatía e indiferencia. Causa vergüenza ver esos resurgimientos de lucha por mejorar de otras entidades, y nosotros, la llave de la industria y del comercio, nos hemos sentado en el último escalón de la cobarde espera, sin parar mientes

ni en derechos, ni en hogares, ni en nuestro amor propio de hombres, pisoteado por cualquier advenedizo.

Hemos de hacer algo. Es necesario que nos ayudéis a solidar la iniciativa de organizar y constituir la Federación Nacional de Obreros Cargadores y Similares de los Puertos.

Al efecto os recomendamos os fijéis en la presente circular anteproyecto y contestéis vuestra apreciación sobre el asunto.

1.º Esta Federación tiende a procurar la organización de los obreros de los puertos, con objeto de llegar a formar la inteligencia solidaria con los puertos extranjeros.

2.º Para dicho deseo y verlo completado necesita la cooperación moral y material de todas las entidades asociadas, sin perjuicio de que los individuos que no estuvieren asociados, o si una Sociedad se halla disuelta, pueden en pequeñas fracciones ayudarnos hasta llegar a la organización de la entidad mencionada.

3.º Deben remitirnos asimismo el Reglamento por qué se rigen en la actualidad, con objeto de conocer el espíritu que informa a la colectividad que pertenece.

4.º Tan pronto esta Comisión retiba adhesiones que se solicitan de todos los puertos, empezará a redactar el Reglamento de la Federación, y a su debido tiempo se pondrá de acuerdo con las entidades adheridas para dictaminar donde y cómo los delegados se reunirán para discutir el Reglamento porque se ha de regir la misma.

5.º Se agradecerá a cualquier entidad o individuos que aporten a esta Comisión datos y advertencias conducentes al mejor logro del fin propuesto.

6.º Asimismo deseamos se nos conteste sin demora cada vez que sea necesario, con objeto de que siendo muchos los trabajos que hay que llevar a cabo, que no sufran detenciones perjudiciales.

7.º Deberán las entidades llenar el adjunto boletín, cortarlo y mandarlo, sellado y firmado.

8.º y último. Siendo esta organización que se trata de constituir un lazo de unión y fuerza para mejorar nuestra condición, contener las demasías del Capital y limpiar a los obreros de los muelles de la apatía que los corroe, exigimos se nos ayude para no caer en el ridículo de abandonar una iniciativa digna de acogerse con cariño por todos.

Ánimo, pues, compañeros y demostremos que no caen en tierra estéril las semillas que lanzan nuestros hermanos de trabajo, actualmente, con dignidad y tesón. Bilbao, octubre de 1912.

La Comisión.

## La manifestación del domingo

### Acto político

Convocados por el señor alcalde, acudieron unos mil ciudadanos. De la puerta del Consistorio, dentro del mayor orden, partieron hacia el Gobierno Civil.

### En el Gobierno

Los reaccionarios, sin duda, disgustados por el fracaso, o no pudiendo ocultar sus instintos de perro hidrófobo, convirtiendo la manifestación de duelo en un acto político, comenzaron por dar vivas a la Monarquía, a Maura y a La Cierva; a estos vivas contestaron otros a la libertad y a Pablo Iglesias.

En este caso lo prudente hubiera sido que las autoridades cumplieran con su deber, deteniendo a los provocadores, pero no fué así.

Los provocadores, maltrataron a unos cuantos republicanos y socialistas que trataron de imponerse a que la manifestación se convirtiera en un acto político de adhesión a Maura y Cierva.

El alcalde y las autoridades, en vez de apelar a los instigadores, que apalearon a media docena de individuos que acudieron allí, con toda la buena fé, confiados en el bando del alcalde, puesto que invitaba a todos los ciudadanos, sin distinción de partido ni escuela, apresó a las víctimas y dejó en libertad a los delinquentes.

**La prensa**

La prensa reaccionaria, faltando a la sinceridad que estos actos requieren, trata de dar importancia al acto, y de mal llevar a los republicanos y socialistas.

Para ello adula al alcalde, de una manera vergonzosa, diciendo que la manifestación ha resultado imponente.

Esto no es verdad: la manifestación ha sido una ridiculez; lo primero, por no haber respondido el pueblo, y lo segundo, por haber convertido un acto de duelo, en acto político.

**Actitud del pueblo**

El pueblo obrero, el verdadero pueblo, no ha acudido en masa, a la manifestación, porque conoce bien a los monárquicos.

Aún animados los trabajadores del mayor desecho, no asisten a ningún acto organizado por los monárquicos y clericales, por estar convencidos de que tanto unos como otros son los cómplices de los atentados.

¿Pruebas? El domingo en plena manifestación acometían cobardemente contra unos cuantos honrados jóvenes por el mero hecho de no aprobar el engaño manifiesto de que eran víctimas, valiéndose para ello de expresidarios que han pasado 12 años en la celda, por asesinatos.

Esta es la gente de orden... de la cual se jacta la prensa de las bodas de plata.

**La Transformación**

Se fundó ésta sociedad, de artes y oficios varios, hará cosa de unos dos años. Si bien es verdad que en un principio contaba, como sucede a todas las organizaciones, con escaso número de socios, hoy, gracias a los esfuerzos realizados por varios compañeros, se encuentra a una altura bastante envidiable.

Verdad es, también, que tales entusiastas de la idea, encontraron el campo por completo sin cultivar; si, el campo estaba lleno de piedras, zarzales y otras hierbas; pero, no obstante, ellos, sacrificando horas y más horas de su poco descanso, han podido lograr, en primer lugar, labrar el campo y más tarde sembrar en élla maravillosa semilla societaria.

Y para dar una prueba palpable a todos los compañeros en general, de que el campo ha sido bien labrado y la semilla bien sembrada, bastará apuntar en esta información, que, en el pasado mes de Octubre ingresaron en ella nada menos que *veintisiete socios*.

El entusiasmo es grandé. Todos los obreros que sienten amor al progreso, sienten vivo interés por *La Transformación*, y sienten este interés porque ven en ella, la expresión de los sentimientos más nobles, dignos y honrados.

No desdice el título; *La Transformación*, y transformación es lo que necesita todo obrero, pues transformarse, huye del yugo de su funesto explotador, el cual le tiene sumido a la más triste de las miserias.

Con que, ¡Obreros de la Vileta, haced socios, acudid a vuestra madre la cual fielmente, os conducirá por el grande y hermoso camino de la civilización, bienestar y progreso!

En uno de los números próximos daré más detalles del progreso de la sociedad.

MIGUEL BOSCH MIR

*La Vileta, Octubre 1912.*

**Cámara Regional**

de Cooperativas de Cataluña y Baleares

**Comisión de Estadística**

**A las Cooperativas**

La Comisión nombrada en la Asamblea de Cooperativas Catalano Balear, celebrada en Barcelona en Julio de 1911, para estudiar el estado de la Cooperación en España y celebrar en su debido tiempo un Congreso Nacional de Cooperativas, ha dirigido una circular a todas las cooperativas de las cuáles tenía conocimiento, y ruega a los que no hayan recibido dicha circular tengan la bondad de manifestarlo a esta Comisión e inmediatamente se les remitirá con objeto de que llenen la hoja que acompaña y pueda hacer esta Comisión los preparativos para la celebración del Congreso Nacional de Cooperativas más arriba mencionado.

Las Cooperativas que se encuentren en el caso antedicho, pueden dirigirse para la petición de circulares y cuantas aclaraciones necesiten, a la Cámara Regional calle Nueva de San Francisco, 25, 1. -2.ª

**INTERESANTE**

*Este periódico se halla en venta en los kioscos de la Plaza, frente al del paseo del Borne, frente al jardín de la glorieta.*

**La Propiedad**

Estamos en un desierto. Una caravana transita por él. Una cuadrilla de bandoleros la divisa. Ellos se dicen mutuamente: mirad una rica caravana viene por allí; démonos prisa para robarla y matemos a los hombres que la componen, si fuese necesario, despojémosles de sus riquezas, de sus camellos y caballos y partámos en seguida con nuestro botín.

Más uno de los bandidos dice: ¡Oh! eso no lo debemos hacer; no está bien; eso es robar. En vez de obrar así, lo que debemos hacer es adelantarnos y posecionarnos de ese manantial, el único, ciertamente, que existe en este dilatado desierto y adonde forzosamente ha de ir la caravana en busca de agua. Rodeémosle con una valla y llamémosle en seguida nuestro. Cuando lleguen los caminantes no les dejemos tomar una pizca de agua hasta que nos entreguen todas las riquezas de que sean portadores.

Esto sería más gentil, más cortés, más serio; no hay duda. ¿Pero acaso dejaría de ser un robo?

HENRY GEORGES.

**NOTICIAS VARIAS**

**Los crímenes del capitalismo**

Trabajaron en las minas de carbón de Alemania 8 8. 274 obreros durante el año de 1911. De éstos, 116.557 fueron víctimas de diferentes accidentes. Los muertos ascendieron al número de 1.688 y los heridos al de 114.669.

Y como si esta horrible carnicería no fuese bastante, el feroz capitalismo inventa el crimen villano y horrendo de la guerra.

¿Hasta cuando se dejará matar así al obrero?

**Aniversario de la revolución china**

En todo el territorio chino se han celebrado fiestas muy animadas para conmemorar la fecha de la revolución.

Pekín y las ciudades inmediatas han estado de gala y toda la población entusiasmada a los mayores regocijos. El entusiasmo era general en el país, y esta unanimidad de sentimiento es considerada como un acto espontáneo.

El «Buda viviente» del interior de la Mongolia y todos los notables, con excepción de los príncipes manchúes, asistieron a la recepción dada por el Presidente, después de revistar un cuerpo de ejército de 16.000 hombres.

En Shanghai el aniversario de la revolución fué celebrado con extraordinarios festejos, saludando a la bandera fuerzas de 10.000 hombres.

**Combatiendo la pobreza**

Por iniciativa del comité del *Independent Labour Party* y de la *Fabian Society* se ha celebrado una conferencia en el *Memorial Hall* de Londres para emprender una campaña contra la pobreza.

Se acordó pedir al Parlamento que dedique toda una sesión a tratar del asunto.

La asamblea la presidió Mr. Lidney Webb, quien dijo que sería absurdo pensar que desde la primera sesión iban a quedar subsanadas las deficiencias en los ingresos de cada uno, pero que confiaba en que se haría un pronto eficaz esfuerzo para lograrlo. Culpó al Gobierno de que aún existiesen los «sin trabajo» por permitir que se sigan pagando salarios mezquinos, de las malas condiciones en que vive la clase obrera y la propagación por estos motivos de enfermedades que pueden evitarse.

Se expresó al Gobierno los deseos de que se legisle pronto sobre estos puntos así como para la reducción de las horas de trabajo.

**La situación política en Budapest**

Reina viva agitación en Hungría, principalmente en la capital, y son fundadísimos los temores de que se reproduzcan los graves sucesos de la primavera.

Con motivo del anunciado viaje del Emperador Francisco José, la oposición del Parlamento organiza una gran manifestación contra el Gobierno de Lukacs.

Los socialistas, por su parte, ultiman una campaña de agitación para la conquista del sufragio universal.

Aunque se ha suspendido—según leemos—el viaje del monarca austro-húngaro, porque no quiere entrar en

Budapest rodeado de bayonetas, tanto la oposición como el Partido Socialista proseguirán su obra revolucionaria

**Los obreros japoneses**

Se ha dicho no pocas veces que los japoneses son incapaces de comprender y seguir los métodos modernos de la lucha de clases, y es inexacto: hé aquí una noticia que prueba perfectamente que los obreros japoneses, son capaces de hacer la guerra al capital.

Los grandes propietarios de viñedos de California emplean millares de obreros japoneses a los cuales pagan diez pesetas por día. Este año no se contentan los japoneses con ese jornal y reclaman 2'50 más. Como los patronos se niegan categóricamente a concederles el aumento, los japoneses se han cruzado de brazos y la cosecha está a punto de perderse.

**La prosperidad del Partido Socialista Francés**

El pasado domingo se reunió en París el Comité Nacional del Partido Socialista francés. Los delegados que asistieron a las sesiones del Comité representaban 212 entidades del Partido.

Según la memoria leída por el secretario Dubreuilh y que publicará el *Socialiste*, en su próximo número, en 1911 eran 69.000 los socialistas afiliados; hoy son 72.000

Actualmente posee el Partido 73.966

**Contra los socialistas españoles**

La burguesía de Pierrefite se había propuesto echar de Francia a nuestros queridísimos amigos José Hugué y Dionisio Pallas, obreros muy inteligentes y activos cuyo único «defecto» es tener ideas y servir las con un entusiasmo y una abnegación digna de loa.

Aunque los burgueses de Pierrefite habían ejercido presión sobre el prefecto de los Bajos Pirineos y éste se disponía a hacerles el juego, nuestros amigos no serán víctimas de la injusticia que contra ellos se tramaba. En efecto, el ministro del Interior M. Steeg, gracias a las gestiones hechas por los diputados socialistas Albert Thomas, Lauche y Lavaud—a quienes informaron del asunto nuestros compañeros del Grupo español de París—ha dado las oportunas órdenes para que no se moleste a dos obreros, modelo de ciudadanos, por el mero hecho de ser socialistas y estar en contacto con las organizaciones obreras.

**DE MANACOR**

**Un sin rival patrono**

Desde este pueblo nos comunican que el propietario de una tienda de calzado, D. Guillermo Santandreu (a «Bebeley», es un verdadero héroe; de esto acaba de dar pruebas, apesar de haberse acreditado ya en otras muchas ocasiones.

Iba montado en bicicleta cuando dió con un joven a quien el conoce como socio de la sociedad obrera de zapateros; el cual, cumpliendo una necesidad, escupió mientras pasaba el citado patrono, ¡buena la hizo! el malicioso señor lo tomó por ofensa y disparó contra el pobre muchacho toda clase de improperios, además de anunciarle que aplas-

taria la sociedad y haría tanto y cuanto con sus socios.

Por lo que se vé, es cuestión de enojo de animosidad, que dicho *Caballero* sienta contra la organización obrera, por el mero hecho de procurar ésta un poco de mejoramiento para los explotados, desista de sus propósitos don *Guillermo* porque por este camino no va a ganar nada, a no ser lo que ganó con la última bazaña; ponerse en ridículo delante las personas sensatas y de sereno juicio.

Cálmese y para ello tome un poco de tila, que patronos ha habido y habrá que han tenido que limitar su grosería a medida que la organización de los proletarios ha adquirido un poco de robustez, por el hecho de ser de justicia el ideal que persiguen.

Pero tal vez V. no tenga que pasar por esto por ser hombre extraordinario según se viene diciendo es V. un fenómeno, señor Santandreu, el mejor día va a sacar de apuros a la compañía del Ferrocarril de Manacor a Palma si por desgracia ya quedamos indispuestas sus máquinas; ya sabemos indispuestas sería capaz a cargar con el convoy.

## VIDA SOCIALISTA

Portada: En el guigüol internacional. —Vida política, por Pablo Iglesias. —Serenidad. —Parábola del milagro, por Oscar Wilde. —Soñando y viviendo, por E. Torralba Beci. —Plumas maestras. Obsesión, por Alfredo Calderón. —Reflexiones, por F. Pérez de Vega. —El cuento del domingo. Una... que ya no existe, por Máximo Gorki. —El problema pedagógico, por el Abate Ferri. —Diario de Eva, III. —Crónica: El jardín de los lacerados, por J. Alcina Navarrete. —El impuesto del Hambre, por T. Alvarez Angulo. —El darwinismo. La Selección natural, por E. Ferriere. —Una proposición. —Por la amnistía. —De la farándula: En el Cómimo. —Lance entre amo y criado, por N. I. Casio. —Escobasos. —Ilustraciones. —Anuncios.

## Ingresos en el Partido

Acaban de ingresar en él las cuatro siguientes colectividades:

La Sociedad de Obreros agrícolas de Rute (Córdoba)

Y la Agrupación Socialista de Ciudad Real.

La Sociedad Obrera de Jayena (Granada) ha sido alta en el Partido Socialista.

Igualmente lo ha sido la Sociedad Obrera de Villanueva del Rosario, de la misma provincia.

El Comité Nacional espera que no tardarán mucho en seguir igual camino que las antedichas colectividades otras organizaciones obreras.

## El primer buque de vapor

El primer buque de vapor que atravesó el Atlántico, se llamaba «Rising Sun» y era propiedad de un inglés llamado Lord Cochrane. Hizo el viaje en 1818.

El 19 de Julio de 1819, otro buque americano de 300 toneladas llamado «Savaunah», llegó a Liverpool desde Nueva York, al cabo de 26 días de viaje, durante los cuales sólo empleó las calderas 18 días, los restantes viajó con ayuda de las velas.

## MOVIMIENTO SOCIAL

ALBACETE.—La Sociedad de Albañiles ha auxiliado con 10 pesetas a cada una de las siguientes Sociedades Albañiles de Málaga, Tejedores de Petrel y Constructores de camas de Alicante.

ORENSE.—Los compañeros de ésta van a construir la Casa del Pueblo. El día 27 se habrá extendido la escritura de compra del terreno.

CORUÑA.—Los burgueses de ésta se encuentran asustados ante el resur-

gir de la Organización de Dependientes y obreros de la fábrica de tabacos.

Más se asustarán cuando empiece a funcionar la Federación del oficio.

OVIEDO.—Se han constituido en Sociedad de resistencia los mozos de almacén y comercio.

Se reorganiza por el Comité de la Federación la Sociedad de Albañiles.

SANTOVENIA (Zamora).—Se ha constituido en este pueblo una Sociedad obrera.

LLANSÁ.—Ha empezado a funcionar en este pueblo de la provincia de Gerona una Agrupación Socialista.

PUENTE GENIL.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Obreros agrícolas.

TABERNES DE VALLDIGNA.—Se ha constituido en esta población una Sociedad obrera.

SAN SEBASTIAN.—Se ha dado de alta en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Peones.

TARRAGONA.—Los peones albañiles han obtenido: ocho horas, reconocimiento de la Sociedad y aumento de salario.

OVIEDO.—La Sociedad de Obreros en hierro da dado por terminada la huelga a la «Tornillera de Ventanilles».

## La bestia humana

Entre los hombres, uno, el más osado las leyes dicta, las fronteras traza, y a base de puñal y de mordaza erigese en señor, funda el estado.

Ya en porciones el mundo separado, extiéndose el rencor de raza en raza y un hermano a otro hermano despedaza y muere el que ultrajó y el ultrajado

Entretanto, sin leyes ni fronteras, de Natura repártense los dones y en paz viven las fieras con las fieras, vegetando en su gruta los leones, trepando por las selvas las panteras y hundiéndose en el mar los tiburones.

MIGUEL REY.

El poder político no es más que el poder organizado de una clase para oprimir la otra. Así cuando las diferencias de clases hayan desaparecido y la producción entera esté en manos de los individuos asociados, los poderes públicos perderán su carácter político.

CARLOS MARX

## Correspondencia administrativa

ARTÁ.—«S. O. A.»—Recibidas 3 pesetas, pagado hasta 31 de Diciembre de 1912.

ALGAIDA.—P. J. O.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 31 de Diciembre de 1912.

MARRATXÍ.—P. B.—Recibidas 1'70 pesetas, pagado hasta 30 Octubre de 1912.

MARRATXÍ.—S. «L. S.»—Recibidas 1'35 pesetas, pagado hasta 30 de Octubre de 1912.

MARRATXÍ.—«A. S.»—Recibidas 1'70 pesetas, pagado hasta 30 de Octubre de 1912.

MARRATXÍ.—M. R. C.—Recibidas 0'35 pesetas, pagado hasta 30 de Octubre de 1912.

MARRATXÍ.—M. C.—Recibidas 0'35 pesetas, pagado hasta 30 de Octubre de 1912.

MARRATXÍ.—M. C. R.—Recibidas 0'35 pesetas, pagado hasta 30 de Octubre de 1912.

MARRATXÍ.—J. E.—Recibidas 0'85 pesetas, pagado hasta 30 de Octubre de 1912.

MARRATXÍ.—B. M.—Recibidas 0'35 pesetas, pagado hasta 30 de Octubre de 1912.

MARRATXÍ.—S. «L. I.»—Recibidas 1'35 pesetas, pagado hasta 30 de Octubre de 1912.

ESPORLAS.—S. «L. S.»—Recibida 1 peseta, pagado hasta 30 Noviembre de 1912.

PALMA DE MALLORCA  
Imprenta Colectivista.—Sindicato, 124

## Cooperativa Social Obrera

Sindicato, 124, 1.ª—Palma

Comestibles de todas clases y de las mejores calidades.—Aceites de Oliva —Harinas corrientes y para empanadas.—Arroces.—Legumbres.—Sopas catalanas.—Mantecas.—Embutidos.—Obrasada mallorquina, Butifarra, Longaniza, todo elaborado en casa.—Otros muchos artículos.

Sección especial en artículos de Mercadería y Géneros de punto

## EL BARATO TEJIDOS Y MERCERÍA

Cordá, 6 (Sta. Catalina)—PALMA

Listas de todas clases del país y extranjero.—Ropa blanca

Medias, Calcetines, y toda clase de géneros de punto, Pañuelos de seda, Paraguas, y otros artículos.

Este establecimiento vende en combinación con la «Cooperativa Social Obrera».

## Obras científicas, sociales, literarias é históricas

A 5 céntos.

*El Socialismo es el Nuevo Evangelio*, por Emilio Zola.

*Los deberes del Soldado*, por León Tolstoy.  
*¡No traiciones hermano!*, por un Campesino.

A 10 céntos.

*La "Commune"*,  
*La Revolución de Barcelona*, por José Comapesada.

*Contestación a una creyente*, por Sebastián Faure.

*La Huelga general*, por Aristide Briand.  
*El Ideal Socialista*, por M. García Cortés.

A 35 céntos.

*De la tierra a la luna*, por Julio Verne.  
*Alrededor de la luna*, por Julio Verne.

A 1 peseta tomo.

*La Mujer*, por A. Bebel, 1 tomo.  
*La Religión al alcance de todos*, por R. H. de Ibarreta 1 tomo.  
*De frente al ateísmo*, por C. Arce, 1 tomo.

*El pasado y el porvenir de la humanidad*, por Carlos Darwin, 1 tomo.

*Las Víctimas del confesionario*, por F. Gicca, 1 tomo.

*El origen del hombre*, por Haeckel, 1 tomo.

*El gran crimen*, por Tolstoy, 1 tomo.

*Los parásitos de la sociedad*, por Vandervelde y Massant, 1 tomo.

*Parlamentarismo y Socialismo*, por Kausky, 1 tomo.

*Caín y Artemio*, por Máximo Gorki 1 tomo.

*Teresa Raquin*, por Emilio Zola, 1 tomo.

*La Ralea*, por Emilio Zola, 2 tomos.

*La Taberna*, por Emilio Zola, 2 tomos.

A 2 pesetas tomo.

*La Revolución de Julio en Barcelona*, (Su represión, sus víctimas y el proceso de Ferrer), por José Brissa, 1 tomo.

*La Revolución de Portugal*, 1 tomo.

*La Vida el año 2000*, por E. Bellami 1 tomo.

Todas estas obras se hallan de venta en la Administración de este semanario.